

# 鳴谷栄一の 異見私見



「みどりの食料システム」(以下「みどり戦略」)の決定にともない、有機農業への注目度が高まっている。みどり戦略では、「2050年までに自給率25%を達成する」として、CO<sub>2</sub>排出量25%低減、輸入原料や化石燃料を原料とした化学肥料の使用量を30%低減、耕地面積に占める有機農業の面積を25%に拡大等のいくつもの目標を掲げていて、これらに対しマスコミが強調されることが多く、みどり戦略と有機農業推進との誤解もある。少なくない。

みどり戦略決定の背景には、カーボンニュートラルの動きに象徴される地球温暖化による多様な気候変動対策をせない。この一つの取り組として7月5日付で『国消産』と題して、生物多様性の喪失や資源循環の悪化が進行する中で累積化が進行する中で累積化が進んできた温室効果ガスの発生を抑制し、環境負荷の軽減をはかっていこうとするみどり戦略取組は、豊かな日本農業の球的最重要課題としてはなく、いくつかあるが、化学農薬・化学肥料の使用抑制につれては、有機農業を始めとする自然循環機能を維持増進するための取り組みである。

ここに、要は全体での環境負荷の軽減がねらいであり、面的な展開ができるかどうかが目標実現の力ぎを握っている。工場農業によってもみどり戦略という形でその対策が打ち出され、そうした中でこれまでのものである。そこで強調しておきたいことに、それが賢智である。そこで留意しておきたいのが、「有機農業」ではなく、それは、化学的に合成された肥料及び農薬を使用しないこと並びに遺伝子組換え技術を利用しないことを基本として農業生産に由来する環境への負荷をできる限り低減した農業生産の方法を用いて行われる農業」の理解についてである。化学農薬制すればいい、という想に陥りがちであるが、食料・農業・農村基本法の第4条にあるところ、そもそも農業は「自然循環機能(農業生産活動が自然界における生物を介する物質の循環に依存、かつこれを促進する機能を併行して減化)」が維持増進されることを基本とする。中島紀二茨城大学名誉教授は有機農業技術の核心を「低投入・内閣部循環・自然共生」の3つに集約しておられるが、化学農薬・化学肥料の使用抑制につれては、有機農業を始めとする自然循環機能を取り組んでいくことが本当に持続的で豊かな日本農業の未来を拓くことになる。

（農的社會デザイン研究所代表）